

繰り返された大災害

9・28裁判提訴から16年余

—11・9裁判と結んで災害責任を追及—

昭和四十二年九月二十八日、死者七人、CO中毒患者四十五人を出した坑内火災による大災害の損害賠償請求訴訟をめぐりて、福岡地裁の小長光裁判長から出された和解勧告について原告団の討議がはじまります。が、九・二八災害の概要と提訴に至った経過、公判の経過などを振り返ってみます。

昭和三十八年十一月九日の三川鉱炭爆発による大災害の後遺症が生々しく残り、災害の原因究明が進展しない中で「一度どこのようないい災害は起こしません」という会社の言葉とは逆に、三年九ヶ月経つた四十二年九月二十八日午前五時三十五分ごろ、三川鉱三百五十メートル坑道口材料線付近で自然発火による坑内火災が発生。一酸化炭素ガスおよび炭酸ガスが充満し、坑道に流れだために、労働者七人（上村孝知）三池労組員。原沢治、吉田安之、阿部次郎、伊田茂夫、川本祐次（新労組員）。

木田政夫、川本祐次（新労組員）。田中茂夫（職組員）。（敬称略）



「自然発火ではない」「不可抗力だ」「被災程度は軽い」ことと被告会社側は主張するが、断じて災害責任を免れなければならない。

この災害の原因は、當時進められた本的に改めていかなかったことにあり、その責任を果たさなければならぬ。が死亡し、四百二十五人にのぼるCO患者を出す大災害を引き起すく石炭産業合理化のもとで、会社が生産優先、保安監視の姿勢を根柢とした。この災害の原因は、當時進められた本的に改めていかなかったことにあり、その責任を果たさなければならぬ。

被告は「災害発生前日の九月二十七日前十時ごろの巡回では現場付近は異常なかった」、さらに「自然発火でなく、原因はわからぬが不可抗力だった」と主張しましたが、上村裁判の一審判決は原告の主張を全面的に認めました。

（次回は上村裁判）

表すなど、ひたすら災害の真相をかくわせようと、責任を回避する姿勢に終始していました。

三池労組は、このような会社に

対して、①災害原因の徹底究明、

②災害責任の追及、③保安対策の確立、④遺族と患者への完全補償、⑤災害に伴う諸要求の実現、などを要求を提出し、その実現のため、トール坑道の人車乗降場へと歩を進めた。あと十分ほどで人車乗降場へ到着という地点で、異様な匂いと薄い白煙の流れが、風上方へと流れているのを認めた。

しかし、対資本とのたたかいだけは要求を實現することは困難で、三十四年三月三日、上村さんの遺族三人が民事訴訟を提起、さらに三年十月後

の四十六年三月二十二日、藤田幸

次郎さんら患者八十人が民事訴訟

を提起しました。

しかし、対資本